

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8  
HUESCA

## ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Vicente, Santa Sabina, Santa Cristeta y Santa Capitalina.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y San Lorenzo.

## SANTO DE MAÑANA

San Vicente, Sabina y Cristeta mártires.—Entre los más ilustres mártires de Jesucristo, que en tiempo de las persecuciones gentílicas dieron pruebas de su valor y ardiente celo por la defenra de la religión cristiana, son dignos de memoria eterna los tres insignes hermanos San Vicente, Sabina y Cristeta. Eran naturales de la villa de Talavera, sita en la provincia de Toledo. Los emperadores Diocleciano y Maximiano, mandaron á España en clase de presidente ó gobernador á un tal Taciano, hombre bárbaro y cruel, pues al saber la ciencia y virtud que brillaba en el joven Vicente, llamóle á su presencia y después de el sinnúmero de insultos que le dirigió, por no acatar la adoración de sus ídolos, lo mandó encerrar en la cárcel, juntamente con sus hermanos. Viendo el feroz delegado de los emperadores que las amenazas eran insuficientes para el valor de estos hermanos en confesar la fe de Cristo, apeló al castigo del potro, en el cual alcanzaron la palma del martirio el día 27 de Octubre del año 304.

## SULFATO DE COBRE

PURO, INGLÉS O PIEDRA LIPIZ, PIEDRA AZUL, VITRIOLO AZUL

Se usa en disolución con escelente resultado para impregnar el trigo que ha de sembrarse; así queda preservado del tizón (muergo,) de las aves é insectos.

EL KILO 3 REALES

Botica de Camo (D. Carlos), calle de Ramiro el Monje (antes Correría), Huesca.



# LA VERDAD SOBRE LA CUESTIÓN DE LOS VINOS

(CONCLUSIÓN.)

¿Qué es, pues, lo que más interesa al viticultor? Que vengan á establecerse en su comarca los industriales llamados vinicultores. No hay duda, y esto lo dejamos demostrado ya, que durante estos últimos años el viticultor no ha sido vinicultor, y es poco probable que lo sea en adelante, pues sabido es que la mayoría de ellos no pueden colocar su cosecha, y forzosamente malbaratan sus uvas vendiéndolas á compradores dedicados á la exportación inmediata de los mostos.

Lo conveniente sería que en todas las comarcas más importantes, y si posible fuera en cada pueblo, hubiese varios vinicultores que en la recolección se disputaran la compra de las uvas, con lo cual, estimularían á los viticultores para la elección de las clases de cepas más convenientes á la elaboración de buenos vinos.

Además, los vinicultores sabrían quiénes cultivaban mejor las viñas, y pagarían mejor los productos, creando así un estímulo necesario é importante.

La industria vinícola, que en España está en la infancia, es la que ha de constituir la salvación de nuestra viticultura.

Este negocio, tan trascendental como lucrativo, necesita para su desenvolvimiento dinero, inteligencia y constancia. Dinero, porque sin él ninguna empresa puede llevarse á cabo, ni iniciarse siquiera. Inteligencia, y más de lo que muchos se imaginan, para montar una bodega, hacer fermentaciones, trasiegos y demás trabajos de la vinificación. Constancia, porque sin ella no es posible estudiar con detenimiento todas las fases de la vinificación durante los primeros dos ó tres años que, por lo menos, se necesitan para presentar al consumo un vino de regulares condiciones.

Pero como desgraciadamente es achaque nacional el de vivir al día sin pensar en el mañana, nuestros viticultores despreciaron los buenos tiempos buscando ocasiones más oportunas, y hoy tocan las tristes consecuencias de su imprevisión. El Gobierno debería fomentar en nuestro país esa industria, para asegurar el porvenir de nuestra riqueza vitícola, en vez de entretener á aquéllos con promesas y soluciones, que á nada práctico conducen.

Los remedios que podrían aplicarse para el desarrollo de la viticultura, son muy sencillos. En lugar de sacrificar otros elementos de riqueza que consideramos tan dignos de respeto y protección como los demás y cuya ruina redundará en perjuicio de la riqueza general, representando además una falta de ingresos en las arcas del Tesoro, debería favorecerse la viticultura, destinando todos los años, á contar desde 1894 ó 95, una fuerte suma, por ejemplo dos ó tres millones de pesetas, al establecimiento de industrias vinícolas, ofreciendo premios á todos aquellos vinicultores que, dentro de cierto plazo, v. gr. tres años, hubiesen establecido bodegas donde se vieran cantidades de mostos en elaboración, y á la vez presentasen productos bien confeccionados. A este fin podría organizarse anualmente, desde 1894 ó 95, una exposición ó con-

curso al que acudirían todos los viticultores que optasen al premio de premios en metálico que el Gobierno concediese.

Los otros remedios podrían consistir en el establecimiento de granjas-modelos para aprender los mejores sistemas de cultivo, confección esmerada, salubridad del producto, etc., etc. Algo parecido á lo que existe en Vitoria y á lo que se ofreció crear en diversos puntos de Castilla, la Rioja y Andalucía.

Debería, por último, el Gobierno tener en todas las provincias una escuela práctica de vinificación, á fin de ilustrar á los viticultores que desearan aprender.

Seguro es que no faltarían capitales que se dedicasen á este negocio, que es indudablemente uno de los más lucrativos que en España pueden intentarse, en lugar de consagrarlos á operaciones bursátiles, con las que ningún beneficio recibe la nación y ninguna riqueza pública se desarrolla.

Los afanes del viticultor quedarían además ampliamente recompensados por el premio obtenido en metálico y por el galardón del crédito alcanzado para su producto ante los países extranjeros. Pero debemos advertir que á estos concursos sólo tendrían opción los viticultores de una importancia relativa, que podría fijar el Gobierno, pues no sería práctico que concurriesen á tales certámenes viticultores que no guardasen existencias dignas de consideración. Otra advertencia se nos ocurre y es que debiera otorgarse premio especial á los que, por su inteligencia y esmero, hubiesen confeccionado vinos más similares á los franceses, que son los de mayor consumo en Europa, así como también á los que obtuviesen vinos de menos grados alcohólicos, sin que les faltasen el correspondiente *bouquet* y la vinosidad. En una palabra, el Gobierno debería conceder la mayor suma de premios, á fin de lograr en pocos años que la industria de la vinificación echase hondas raíces en España, para salvar á la viticultura de la ruina que la amenaza. Así procedió Napoleón I, en Francia, respecto de la fabricación del azúcar de remolacha, cuyos grandiosos resultados todos contemplamos hoy.

Otro ramo de risueño porvenir que la uva nos ofrece, es la fabricación de los aguardientes llamados *cognacs*, cuyo fomento debiera el Gobierno estimular con fuertes premios en metálico, por exigir esta explotación mucho tiempo, antes de poder obtener un producto aceptable en los mercados de Europa y América. Con ello alcanzarían las uvas blancas de la Mancha y Huelva y las de otras regiones, precios muy superiores á los que pudieran prometerse de su transformación en alcohol, dado que este recurso, resultará siempre ruinoso para el viticultor, pese á los que lo contrario opinan. Varias eminencias científicas, entre ellas Dubrunfaut, dicen que el vino debe servir para beber y no para quemar y que el agricultor puede obtener de una hectárea de tierra, cultivando en ella cereales, tubérculos ó raíces, mucha mayor cantidad de alcohol, que no destinándola al cultivo de la vid. Esto es lo lógico; de este modo se debe razonar, y no como lo hacen algunos empíricos, á cuyo frente figuran los Sres. Bayo, Marqués de Cusanos y otros. El tiempo dará la razón al que la tenga. Nuestra opinión consignada queda, y no dudamos que los hechos vendrán á confirmarla.

Estas son nuestras ideas, hijas de largos años de práctica, ideas que

no hemos vacilado un momento en exponer, siquiera vayan contra la extraviada corriente de opinión que la ignorancia del asunto y las exageradas halaracas de los viticultores ha formado.

En suma: todas cuantas medidas está tomado hoy el Gobierno, las consideramos altamente perjudiciales para el país, y tenemos la seguridad de que, después de herir de muerte á muchas industrias, ningún beneficio dejarán á la viticultura, que, como ya hemos demostrado, no es, ni con mucho, la primera ni la segunda fuente de la riqueza española.

Hoy por hoy, lo que hace el Gobierno con el viticultor, es lo mismo que suelen practicar algunos padres complacientes con sus hijos cuando, llorones y revoltosos, no les dejan en paz. Darles un caramelo para que callen, pero el caramelo se disuelve en la boca, el lloro se repite y el remedio no resulta eficaz: lo práctico es educar bien el niño, que es precisamente lo que debe hacerse en España con la viticultura.

*Un agricultor*

---

## NOTICIAS LOCALES

---

### Las maniobras militares

Creemos que nuestros lectores verán con gusto la siguiente descripción de las maniobras, hecha detallada y concienzudamente por un espectador:

#### En Monzón

Allí encontramos el ejército de Aragón, y allí supimos que el ejército de Aragón había sido rechazado por el de Cataluña en la batalla del día anterior en Almacellas, viéndose obligado aquél, en marchas forzadas, á repasar el Cinca y defender su derecha, replegándose en Monzón.

Es Monzón una pequeña ciudad en completa decadencia hoy, de unas 3.500 almas, con un antemuro de tapias, recuerdo de la pasada guerra civil, y un castillo histórico sobre el único cerro que domina la izquierda de Monzón. Está situado á la izquierda del Cinca, comunicándose con la derecha por medio de dos puentes magníficos, que dan paso al ferrocarril el uno, y á la carretera el otro. El de la carretera sobre todo es digno de ser visitado y de reciente construcción. La huerta del Cinca es estrecha; y después, á una parte y á otra, llanos y rastrojos y yermos; y más allá más llanos, y más rastrojos, y cuanto alcanza la vista es la imagen de un desierto árido, sin árboles, sin viñas; desnuda la tierra y despoblada, sin más sombra que la de alguna paridera, que corta el horizonte, sin embargo están estas llanuras inmensas cruzadas por varias carreteras, que en su mayoría son construídas por el Estado: prueba evidente de que estas tierras tienen muy buenos padrinos. Pero mientras no reciban el bautismo del agua, y se les construyan canales de riego, ó el cielo las favorezca con abundantes lluvias todos los años, ni el país se poblará, ni entrará en el gremio de las comarcas ricas. Las carreteras, como órganos de la circulación económica, fuente de riqueza donde hay producción, cuando ésta no existe, ni está asegurada, sirven aquéllas para circular la miseria, y dar buenos paseos la pareja de la guardia civil.

## Situación de ambos ejércitos

El ejército de Aragón, compuesto de unos 6.000 hombres, estaba encampado en los alrededores de Monzón en donde á las ocho de la noche tomó alojamiento.

El ejército de Cataluña, el ejército invasor y victorioso estaba acantonado en Binéfar, Albalate, Alcolea, Pueyo, y caseríos y pueblos de la izquierda del Cinca, con el objeto de tender un puente sobre el río, atravesarlo, y caer sobre el quebrantado ejército de Aragón.

El general Martínez Campos y jueces del combate y agregados militares pernoctaron en Albalate.

### El paso del Cinca

El 23 á la madrugada se situó el ejército de Cataluña á la izquierda del Cinca, frente á Alcolea, y en menos de dos horas se armó un puente que puso en comunicación ambas orillas y pasó el ejército sin tirar un tiro á la otra parte del Cinca, avanzando por su ribera y por las llanuras que dominan la huerta hacia los llanos de Pomar, pequeño pueblo que se amaga en una hondonada, donde creía encontrar al enemigo.

### El ejército de Aragón indeciso.

Después de la batalla de Almacella, este ejército se colocó decididamente á la defensiva, y la vacilación, la fluctuación, la falta de un plan fijo que seguir, fué la nota característica de su dirección. Mandábalo el general Ortega. La indecisión que notabamos en este ejército, creemos que no es imputable al general Ortega, quien obedecía con su actitud, que en tiempos de guerra hubiera sido sospechosa, á insinuaciones y órdenes superiores.

Que el ejército de Cataluña quería pasar el Cinca, y que el punto indicado era Alcolea, era el secreto de uno y otro campamento. ¿Cómo se comprende, pues, que el general Ortega retuviese el día 22 toda su gente en las puertas de Monzón, que pasase allí toda aquella tarde borrascosa y fría en campo raso, sin descansar en Monzón, ni sin ir á vigilar á lo largo de la derecha del Cinca la marcha del enemigo, que es aba á la otra parte? Estaba dispuesto á hacer lo uno y lo otro inmediatamente, y sin embargo no hizo nada, permaneciendo allí, aterido el soldado de frío, con los brazos cruzados, hasta las ocho de la noche. Si no se tenía que marchar, lo natural era alojar á las tropas á las tres de la tarde, y no á las ocho como se hizo.

Y esta misma conducta se observó en los movimientos del día 23. Tocóse diana en Monzón á la una de la noche: se formaron los batallones en actitud de marcha: así esperamos hasta las tres de la madrugada: pero viene contraorden, se rompen filas, y se manda descanso hasta las 5 de la mañana. Si no se tenía que marchar hasta esta hora ¿por qué se toca diana á la una y se le hace levantar al soldado para decirle luego que se vuelva á la cama?

Sin la intervención del generalísimo, que confisca con sus indicaciones la acción del general, no se comprende tales movimientos, y esa intervención actuó y dejóse traslucir bien claramente á todos los que observamos las maniobras desde el campamento del general Ortega.

### El ejército de Aragón en marcha

Por fin después de dos dianas que partieron la mañana del 23 en dos,

salió de Monzón en dirección á Pomar, que dista unas tres horas, el ejército de Aragón. Era un espectáculo hermoso ver toda la división tendida á lo largo de la carretera, dibujando las curvas, los pliegues, las sinuosidad desde la misma. Con su piquete de ginetes y cazadores á la vanguardia, con los batallones de infantería, y los escuadrones de caballería, con sus artilleros é ingenieros, parecía la columna una inmensa serpiente de cabeza pequeña y ojos centelleantes, arrastrando su piel de vivos y variados cambiantes por aquellos desiertos y soledades. A veces se paraba, á veces se truncaba, reunía otra vez sus fragmentos, sus pedazos dispersos, y volvía á andar pausada y sosegadamente. El sol nacía allá lejos, y subía á los cielos sin una nube que empañara el firmamento: los picos de los Pirineos prestando homenaje á la Maladetta, cubiertos con blancos albornoces de nieve, contemplaban con la impasibilidad del moro el campo anchísimo de operaciones. A las nueve se llegó á Pomar, y allí vivaqueó la tropa un buen rato.

A las doce avanzó el ejército, subió á la llanura que domina Pomar, y empezó á tomar posiciones.

### La batalla de Pomar

El general Ortega al frente de su división en orden de batalla. En el centro la artillería, mucha fuerza de caballería á la derecha, la infantería á la izquierda y por aquí y por allá, detrás de una paridera, de un pajar, de un barranco, ocultas fuerzas ya de infantería, ya de caballería, y dos regimientos en la reserva.

A las tres de la tarde viene el ejército de Cataluña: se toca paso de ataque en ambos campamentos y empieza la batalla. Aquella llanura extensísima retembló con los cañonzos y disparos que no cesaron de una y otra parte: las nubes de humo cubrían el horizonte y se batieron como leones los de una y otra división. La caballería de la derecha se portó muy bien: los artilleros de una manera asombrosa: la infantería, como siempre, con la bravura, con el valor, con la ligereza, que hacen de ella la mejor infantería del mundo. El ejército de Cataluña forzó el ataque por allí donde era menos esperado, por el punto difícil, menos accesible, por la pendiente que une la llanura teatro de la batalla con la huerta del Cinca, ó sea por la izquierda del campamento del ejército de Aragón, que salió derrotado, retirándose á Monzón el uno, y á Selgua el otro.

El ejército que estaba más próximo al punto convenido de retirada de ambos ejércitos, era el que debía perderla: y por ello perdió Aragón.

### Crítica

Mayor que victorias, son estas batallas paseos militares y ejercicios para las varias armas que toman parte. Se acostumbra los generales á mandar fuerzas numerosas y se ensancha el horizonte de su vista. Las maniobras en este sentido han dado excelentes resultados y son realmente útiles.

### La administración militar

No existe, al menos no se vió en parte alguna. Sufrieron horrorosamente todos, clases y soldados. Ni dormían, ni descansaban, ni comían. Hubo regimiento de infantería que pasó un día con media librá de pan, sin carne, sin rancho, y sin agua, y sin fuego; y acampado en campo raso durante la noche, sin tiendas.

Si el cuidado de las tropas se dejase al elemento, á la iniciativa particular, sería mejor el servicio de la tropa. Las clases todas cansadas, fastidiadas, y resignadas hasta el heroísmo. Esto no es hacer maniobras, es hacer penitencia. En una guerra pasan ó no pasan esos abusos, esos descuidos, esas arbitrariedades; y el soldado lo sufre generalmente entonces porque hay la idea, la causa por qué se combate, que da fuerza moral al soldado para resistirlo todo, pero en tiempos de paz, de simulacros, de fiestas y de paradas; jugar así con los soldados, entendemos que es jugar con fuego.

En la línea del Canfranc, han quedado terminados los trabajos del primer trozo de la cuarta sección.

Han pasado dos días en Jaca dos *touristas* inglesas, Miss F. M. Leslie y Miss E. Levois, que van reconociendo y tomando apuntes artísticos en todos los pueblos importantes de uno y otro lado de los Pirineos.

Parece ser que se ha dispuesto reducir la fuerza, ya escasa, que guarda esta población, ordenando que marche á Zaragoza la plana mayor del batallón á que pertenece, y dejando únicamente destacada una compañía.

El Alcalde D. Luis de Fuentes, ha dirigido un telegrama al capitán general de Aragón, rogándole revoque, si es posible, una orden cuyas consecuencias habrían de lesionar los intereses de la localidad.

La Dirección general de Obras públicas ha dispuesto que se lleven á cabo, desde luego, los estudios de la carretera de Maella á Fraga.

Ha fallecido en Zaragoza el conocido médico D. Benito Abizanda.  
Descanse en paz.

Por considerarlo de interés para el público, á continuación insertamos los artículos de la nueva ley del timbre, que se refieren á los documentos de giro,

Art. 131. Considéranse documentos de giro, con arreglo á la presente ley:

- 1.º Las letras de cambio.
- 2.º Las libranzas á la orden.
- 3.º Los valores ó pagarés á la orden.
- 4.º Los cheques á la orden.
- 5.º Los mandatos de transferencias expedidos por Bancos y Sociedades contra sus sucursales.

6.º Las cartas-órdenes de crédito por cantidades fijas, así como las delegaciones, abonarés y cualesquiera otros documentos mediante los cuales se realice el giro, entrega ó abono de cantidades en cuenta corriente.

Art. 132. Cada documento de giro llevará estampado el timbre del precio que corresponda á la cuantía de la cantidad girada, según la escala que á continuación se expresa:

CANTIDAD	CLASE	TIMBRE
Hasta 250 pesetas . . . . .	22. <sup>a</sup>	0,10
De 250,01 á 500. . . . .	21. <sup>a</sup>	0,25
De 500,01 á 1.000. . . . .	20. <sup>a</sup>	0,75
De 1.000,01 á 2.000. . . . .	19. <sup>a</sup>	1
De 2.000,01 á 3.000. . . . .	18. <sup>a</sup>	1,50
De 3.000,01 á 5.000. . . . .	17. <sup>a</sup>	3
De 5.000,01 á 7.000. . . . .	16. <sup>a</sup>	4
De 7.000,01 á 10.000. . . . .	15. <sup>a</sup>	6
De 10.000,01 á 12.000. . . . .	14. <sup>a</sup>	7
De 12.000,01 á 15.000. . . . .	13. <sup>a</sup>	9
De 15.000,01 á 17.000. . . . .	12. <sup>a</sup>	10
De 17.000,01 á 20.000. . . . .	11. <sup>a</sup>	12
De 20.000,01 á 22.000. . . . .	10. <sup>a</sup>	15
De 22.000,01 á 25.000. . . . .	9. <sup>a</sup>	18
De 25.000,01 á 30.000. . . . .	8. <sup>a</sup>	20
De 30.000,01 á 35.000. . . . .	7. <sup>a</sup>	25
De 35.000,01 á 40.000. . . . .	6. <sup>a</sup>	30
De 40.000,01 á 45.000. . . . .	5. <sup>a</sup>	35
De 45.000,01 á 50.000. . . . .	4. <sup>a</sup>	40
De 50.000,01 á 60.000. . . . .	3. <sup>a</sup>	45
De 60.000,01 á 80.000. . . . .	2. <sup>a</sup>	50
De 80.000,01 á 100.000 . . . . .	1. <sup>a</sup>	75

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, no se ha registrado ninguna defunción.

### Nacimientos

Antonio Pascual Lafuente Gracia.

## PRENSA ARAGONESA

Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«La Junta provincial de instrucción pública ha nombrado juez para las próximas oposiciones á D. Marcelino López Ornat para las escuelas elementales y superiores de niños, como suplentes á D. Rogerio Rivas y D. Bonifacio Huerta.

Para las escuelas de niñas á D.<sup>a</sup> Francisca Carnicer y suplente doña Estefanía Castaño.

Y para las de párvulos á D.<sup>a</sup> Concepción Canales y suplentes á don Epifanio Azcona y D. Juan Moreno Soler.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«A las cinco y media de la tarde de ayer llegó á esta ciudad un tren especial conduciendo las secciones de telegrafistas, zapadores minadores y administración militar.

Los telegrafistas y zapadores, en número de 200, fueron obsequiados



con una comida en el cuartel de pontoneros, costeada por dicho regimiento.

Los de administración militar y telegrafistas continuaron anoche el viaje en dirección á Madrid y los zapadores han marchado esta mañana á Logroño.»

—De *El Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Se ha dispuesto que en las oposiciones de escuelas vacantes anunciadas el 28 de Septiembre último, se comprenda la de La Puebla de Híjar, dotada con 825 pesetas, que por equivocación dejó de incluirse en dicha convocatoria.»

---

## NOTICIAS VARIAS

---

**La moneda española en Francia.**—Raya en el ridículo la exageración con que los empleados franceses del resguardo de Irún cumplan las órdenes de su Gobierno referentes á la introducción de moneda española en aquel territorio.

Basta para probarlo los dos casos siguientes que vemos en una correspondencia dirigida desde Irún á un periódico guipuzcoano.

El miércoles, una señora de Hendaya, que muy amenudo va á San Sebastián, llevaba á su nación 16 duros en calderilla y se la impuso por *tan gran* delito CUATROCIENTOS FRANCOS de multa.

El otro caso ocurrió en Behovia.

Una niña española, hija del sargento de migueletes señor Oloriz, pasó el puente á comprar una poca de carne, y como los guardias franceses registran ahora hasta los bolsillos, á nuestra pequeña compatriota le hallaron 14 monedas españolas de cinco céntimos. Le preguntaron que para qué quería aquel dinero, y habiéndoles contestado que para tomar una poca de carne, la hicieron volver á España, manifestándole que el dinero español no pasaba en Francia.

Huelgan los comentarios.

—La última excentricidad de los millonarios americanos consiste en hacer para sus moradas casas que por sus materiales ó por su disposición no se parezcan en nada á las de los demás mortales.

Mr. Fay, que es uno de ellos, ha hecho construir en Guanajato un palacio en el aire, á 300 pies de elevación. La morada es suntuosa y enorme, pues la rodean extensos jardines, que recuerdan los legendarios jardines suspendidos de Babilonia: toda la inmensa estructura está sostenida por pilares de hierro y al palacio aéreo se sube por medio de un ascensor y sus moradores comunican por teléfono con la ciudad.

Mr. Pouison, otro millonario, dueño de grandes fundiciones en Nueva York, ha hecho construir para sí una casa que es absolutamente toda de metal. Las vigas, los cimientos y el marco del edificio son de acero; todo lo demás, de cobre y bronce, incluso las puertas y las ventanas.

Por último, los millonarios de Nueva York, Boston y Filadelfia, que son los más aristocráticos de los Estados Unidos y que ya habían fundado un casino exclusivamente de millonarios, han comprado la isla Jekyll, han echado de ella á la gente que había, han empezado á construir palacios, y en su espíritu exclusivista tienen la resolución de que en aquél

su territorio no pueda domiciliarse nadie que tenga menos de un millón de duros.

Y aún así, al que no tiene más que esa cifra de fortuna, le miran por encima del hombro y casi les cuesta trabajo saludarle.

—Procedentes de Pasajes han llegado últimamente á Burdeos más de 6.000 pipas de vino

También de Alicante se han recibido en aquella plaza francesa otras 2.000 pipas.

Véanse los precios que alcanzan en Burdeos los vinos de España de la anterior cosecha: Rioja, 11 á 12°, de 250 á 315 francos la tonelada (905 litros;) Navarra 14 á 15°, de 300 á 375; Aragón, 13 á 14°, de 300 á 350; Castilla, 13°, de 275 á 350; Alicante, 14°, de 275 á 375.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 25 de Octubre de 1892

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Los aficionados á observar fisonomías y hacer cálculos sobre el aspecto mejor ó peor que las mismas presenten, se encuentran hoy muy atareados en el estudio de la del Sr. Cánovas, que inmutable hasta la fecha, parece que en la presente ocasión presenta síntomas alarmantes y que traen muy intranquilos á la mayoría de los ministeriales.

El recibimiento que éstos le han dispensado, no le habrá dejado duda respecto al malestar que se siente en el partido; y como todo hombre que no se hace ilusiones, pero que se sorprende desagradablemente al percibirse de cosas no previstas, el Sr. Cánovas no ha podido menos de impresionarse ante la actitud expectante y recelosa de los silvelistas y la casi provocativa de los romeristas, y esta impresión al retratarse, quizá por vez primera en su vida, en su semblante, ha causado un verdadero pánico en el campo de la política, donde los más esperanzados y animosos, temen que las cosas tomen un giro nuevo, producto indefectible del retraimiento que se teme en el Sr. Cánovas para resolver de pronto nada, ínterin no tantee el terreno que pisa y estudie con detención la verdadera posición que ocupa dentro de su mismo partido.

Los más entusiastas partidarios de la crisis inmediata, se confesaban anoche completamente desorientados.

Por otra parte, la calma, tal como está planteada la política y el estado financiero de la nación, para resolver y salvar una situación reconocida como insostenible por todos, no se explica en hombres del calibre y la inteligencia del Sr. Cánovas, para quien no debe ser un secreto, como no lo es para nadie, que la mayoría de los elementos que componen el gabinete actual, no responden á los problemas planteados ni siquiera obedecen á una necesidad del momento.

Los resultados de esta situación en la política han de ser pronto conocidos, y entonces, los que hoy dudan de la influencia que ejercen ciertos elementos, se convencerán de que la corta estancia del Sr. Cánovas en el *Romeral*, ha dado una nueva pauta, no ya á la constitución presente y futura del partido conservador, sino á la política en general.

A última hora, gran número de conservadores afirman que el señor

Cánovas está resuelto á no modificar en nada el Gabinete por temor á que, al iniciarse una crisis, se convierta en total y entregue el poder á los fusionistas.

Para conseguirlo, asegúrase dará largas á la investigación municipal, planteará nuevas negociaciones comerciales y procurará imponerse á los elementos más rebeldes del partido.

Aunque el Sr. Cánovas ha dicho, hablando del expediente municipal, *si hay que amputar, que se ampute*, muchos creen que, una vez terminada por el Sr. Dato la investigación, pasará el expediente al gobernador, quien se encargará de remitirlo al Consejo de Estado, sitio donde se duermen las cosas.

Tales temores hacen que el pueblo de Madrid se encuentre muy disgustado dudando de conseguir desaparezca de la alcaldía el Sr. Bosch.

Terminada anoche la sesión preparatoria, presidida por el Sr. Cánovas, del Congreso ibero-americano, cuyo acto se celebró en la Academia de Jurisprudencia, el Sr. Silvela conversó largamente con el jefe del Gobierno, pero, según rumores, no hablaron de política, ocupándose solo de la permanencia de la familia real en Sevilla é impresiones recogidas por el Sr. Cánovas en su excursión por Andalucía.

En cuanto á la enfermedad del Rey el Sr. Cánovas ratificó lo dicho ya, esto es, que el restablecimiento se acentúa cada vez más, por lo que el regreso de la Corte será inmediato.

Los rumores circulados sobre supuesta indisposición de la regente, han sido rotundamente negados.

Han conferenciado el Sr. Vallejo Miranda y el embajador de Italia, suponiéndose habrán tratado de lo ocurrido en el Congreso Católico.

Dicen que el Sr. Pidal ha sido recibido en Cangas de Onís de un modo nada lisonjero y tumultuoso, lo que ha motivado algunas prisiones y grandes precauciones por parte de las autoridades.

El estado del Espartero es muy grave, según los últimos telegramas.

En todas partes se censura el acto de *salvajismo*, llevado á cabo por *cierto y determinado* público, que presencié la corrida en que fué herido el diestro.

El Congreso de espiritistas celebró ayer su última sesión que resultó cómica en extremo, si bien, poco faltó para que terminara á farolazos.

*El Corresponsal.*

---

## TELEGRAMAS

---

### INTERIOR

Madrid 25 — Esta mañana han regresado á Madrid procedentes del campo de las maniobras militares celebradas últimamente en Monzón, el señor ministro de la Guerra, acompañado de sus ayudantes y del general Martínez Campos. Ambos vienen satisfechos del resultado obtenido entre los soldados, aunque se ha visto palpablemente la deficiencia de material en el cuerpo de artillería. El general Azcárraga estuvo esta tarde en casa del señor presidente del Consejo de ministros con quien conferenció, dándole cuenta detallada de las maniobras militares.

Madrid 25. — El tren de mercancías número 1.008 que salió de Valla-

dolid á las siete y cincuenta minutos de anoche, descarriló al entrar en agujas en la estación de Córreos, deteniendo á los trenes mixto, correo y exprés procedentes del Norte. Hoy ha quedado libre la circulación.

Madrid 25.—En los centros oficiales dicen que el Rey pasó bien la noche última continuando el avance en su convalecencia. Hoy permaneció levantado más tiempo que ayer, pero sin salir de sus habitaciones.

Madrid 25.—Hasta el presente y según informes oficiales, no se confirma la noticia de que á la llegada á Cangas de Onís del Sr. Pidal fuera objeto de una manifestación de protesta. La prensa de la mañana publicó despachos en sentido de haber sido silbado el presidente del Congreso. En cambio, un telegrama del gobernador de Oviedo participa que según el alcalde de Cangas de Onís, el Sr. Pidal había sido recibido por las autoridades, sin que ocurriera incidente digno de mención á su llegada.

Madrid 25.—En todos los círculos políticos, especialmente en el salón de conferencias, ha sido objeto de muchísimos comentarios la carta que *El Imparcial* dirige hoy á la Reina Regente pidiéndole en conclusión que obligue al alcalde de este municipio á presentar la dimisión. Si ha de hablarse con sinceridad, se puede decir que á la inmensa mayoría de los ministeriales les ha parecido muy bien, exceptuando una de las conclusiones en la que pide el tanto de culpa para el subsecretario de Gobernación como delegado investigador de los actos de la municipalidad por no haber procedido contra el Sr. Bosch á raíz de confirmarse el hecho de que este último sin dar conocimiento al resto de la corporación otorgó una expropiación de terrenos.

Madrid 25.—Síguese hablando de crisis. La creencia general entre los mismos ministeriales, no es otra que la referente á la salida de cuatro ministros, que bien pueden ser los de Ultramar, Hacienda y Gracia y Justicia, aparte del de Marina, de quien se sigue creyendo que será el que tomará la iniciativa en esto de la crisis.

Madrid 25.—Telegramas de nuestro representante en Viena, anuncian haber ocurrido una invasión de cólera morbo en dicha capital.

Madrid 25.—Se ha confirmado la noticia de haber entablado reclamaciones cerca de nuestro Gobierno el embajador de Italia por lo ocurrido en el Congreso Católico de Sevilla.

Madrid 25.—Un telegrama de Sevilla recibido á las cuatro de la tarde relativo á la salud del *Espartero*, dice que este diestro se encontraba mejor dentro de su gravedad, y que la fiebre seguía siendo intensa, encontrándose el herido en una gran postración.—M.

---

## SECCION LIBRE

---

### EL CAPUCHINO

#### EPISODIO HISTÓRICO

A poco le enviaron los Superiores á dar una misión en la cárcel de X... No quedaba entonces en España otra memoria de los frailes que las chanzonetas impías y las groseras calumnias, inventadas por sus detractores en los pasados tiempos. Así fué que, pasado el primer movimiento

de extrañeza que en aquel auditorio de ladrones y asesinos causó nueva figura del fraile, austera y seca como la de un cartujo de Zurbarán, las burlas, las obscenidades y hasta las blasfemias comenzaron á brotar de aquellas bocas soeces, interrumpiendo el sermón del misionero, que prometía á aquellos seres abyectos en cambio de una lágrima, el reino de Cristo.

El capuchino no se dió por vencido, y por tres días siguió predicando: mas la tempestad arreciaba, dirigida por un presidiario reincidente llamado Tanga. Al segundo día un troncho de col vino á dar en la cabeza del misionero, y aquella misma tarde un envoltorio arrojado por mano de un niño, cubrió aquel santo hábito de asquerosas inmundicias. Indignado el jefe mandó suspender la misión y castigar á los culpables; pero el Capuchino intercedió por ellos, y no quiso abandonar la cárcel sin despedirse antes de aquella canalla. Presentóse solo en el patio en que hasta entonces había predicado, y se puso de rodillas en mitad del semicírculo que formaban los presos, luego á besarles los pies uno á uno... Los presos se miraban atónitos, y los insultos y las burlas retrocedían en sus labios, como retrocede un reptil venenoso hacia el fondo de su cueva. Solo Tanga miraba al misionero con torvos ojos, y cuando aquella venerable cabeza se inclinó sobre sus pies cargados de grillos, levantó rápidamente el derecho, y descargó una tremenda patada en el rostro del Capuchino. El dolor enmudeció á éste por un segundo; repúsose, sin embargo, al punto y sostuvo aquel pie infame que le acababa de herir, diciendo suavemente:

—Espera, hombre... No te he besado el izquierdo.

El Capuchino volvió mesuradamente á la mitad del patio, con el rostro cubierto de sangre que caía á lo largo de su blanca barba; dió la bendición á los presos con el Crucifijo que traía al cuello, y añadió que un solo sentimiento llevaba al marcharse: el de no haber conquistado entre ellos un alma, un alma sola para Cristo.

Una voz bronca gritó entonces:

—¡Aquí tiene V. una... Padre Cura.. si es que los perros la tienen!...

Y un asesino, un foragido salió del círculo de los presos, agitando sus cadenas, se arrojó de rodillas en medio del patio, y se dejó caer después cuan largo era, dándose puñetazos en el pecho y en la cabeza, llorando á bramidos, como llorarían si llorasen los tigres en el desierto.

El Capuchino le recibió en sus brazos, y quedó la victoria por Cristo; porque la misión continuó entre lágrimas, y todos los presos, excepto Tanga, se confesaron con el misionero.

A los tres días, hallándose Tanga en los lugares inmundos, una pared ruinosa se derrumbó sobre él, dejándole muerto en el acto.

LUIS COLOMA. S. J.

---

## ANUNCIOS

---

**D**EPÓSITO DE PAPEL PARA CIGARRILLOS (marca El Cartero). Libritos con 200 hojas, 2 reales docena; por gruesas mucho más baratos. Zarandía, 14. Comercio de Ultramarinos de Andrés Labarta.

# CARABAÑA

## INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

### La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-8

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

# NUEVO COLEGIO

para niños párvulos y de primera enseñanza, establecido desde el primero de Octubre en los grandes salones de la antigua casa de Pérez, calle de Berenguer, número 8, (antiguas Herrerías) uno de los puntos más céntricos de Huesca.

Retribución, cuatro pesetas al mes; á los que fueren dos ó más hermanos se les hará rebaja en el precio. d-17

# PASTOS

Se arriendan los del monte de Turuñana y Bardaringo y el Cuarto del Anguilo que lindan con el de Artasona. Del precio y condiciones se entenderán con su dueño, Vicente Susín, de Huesca. 12

SE hace almoneda de todos los enseres de un colegio de algunos muebles, Svajillas y todo lo necesario para una estantería, todo con sus cristales correspondientes. Edterarán en esta imprenta. 3

# LA PREVISION

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA  
Domiciliada en Barcelona

**CAPITAL SOCIAL, 5.000,000 DE PESETAS**

Fué la primera de su clase establecida en España, funcionando con éxito ventajoso desde el año 1880; sus tarifas y combinaciones resultan sin discrepancia con la mayoría de compañías análogas extranjeras, y lleva satisfecho por concepto de siniestros sobre **dos millones de pesetas**, pagando con notoria puntualidad cuantas cantidades son consiguientes á fallecimientos, como por seguros de plazo fijo.—Recientemente ha satisfecho en esta plaza la suma de **cinco mil pesetas** al beneficiario en póliza número 4472, cuyo asegurado había satisfecho once anualidades á razón de 126 pesetas una, por seguro de vida entera.—Facilita también dicha Sociedad en su día á los interesados que lo soliciten, un capital proporcional á las primas satisfechas.

Para informes **D. Pablo Rovira**, comercio, Coso bajo, número 56, delegado de LA PREVISION, ó **D. Santos Acín**, subinspector de la misma en la provincia, Cortes, número 3, Huesca. 6-4

## LIBRO DE ORO

EXPLICACIÓN

DEL

## CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA

DEL SABIO P. JOSÉ DE HARBE

DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS

POR EL CANÓNIGO

DOCTOR JACOBO SCHMITT

Obra nueva, importante y utilísima al clero, á las familias y á cuantos comprenden la necesidad de la enseñanza fundamental del *Catecismo* como medio eficaz de salvar la sociedad. Tres volúmenes en 8.º mayor: I. De la Fe.—II. De los Mandamientos.—III. De los medios de obtener la gracia.—Precio: **18 pesetas**.—*Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, Bolsa, 10.º principal, Madrid. (3)

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA CARRERAS ESPECIALES Y 2.ª ENSEÑANZA

DIRIGIDA POR

**D. JOAQUÍN FLÓREZ Y CALVO**

*Auxiliar 2.º del Cuerpo de Estadística y Licdo. en Ciencias.*

En esta Academia se prepara para el ingreso en la Militar y en los Cuerpos de Estadística, Topógrafos, oficiales de Topógrafos, Telégrafos, Aduanas y Fieles contrastes de pesas y medidas con sujeción á los programas oficiales.

También se da repaso de las asignaturas del Bachillerato pertenecientes á la sección de ciencias. a 6

Pídanse informes en la oficina de Estadística, Coso alto, 41.

A LOS MOZOS SORTEABLES  
**DEL ACTUAL REEMPLAZO**  
**EUGENIO MENDEZ, AGENTE DE QUINTAS**  
 CALLE DE BERENGUER, 2, TIENDA DE LICORES  
**HUESCA**

**POR 25 Duros**

si les toca la suerte de Ultramar los libra de todo servicio,  
 asegurándose antes del sorteo.

Personas que pueden dar referencias de su exacto cumplimiento: En Huesca, D. Marcelino Acín, posada de San Francisco y tienda de licores, y D. Félix Ferrer, dueño del café de Peral; en Barbastro, posada de San Ramón, y el administrador del coche del Sr. Frago, y en Graus, D. Vicente López, cafetero.

NOTA. El pago del seguro lo harán los interesados cuando estén libres del compromiso que contraen con esta Agencia, y su importe no será depositado, sino que quedará en poder de los mismos hasta después de verificado el sorteo. Documentos y demás gastos que se originen serán de cuenta de la Agencia.

Huesca y Octubre 1892.

(d-7)

**¡¡EH!! YA LLEGARON**

los cacahuetes de tres y cuatro granos y clases corrientes, á precios desconocidos hasta hoy.

Mas velas de todas clases y tamaños desde 8 reales kilo en adelante; idem tocino salado muy superior, á 1'90 pesetas kilo; la misma clase para fuera de la capital y según condiciones, á 1'70 idem. Mozárabes, 19, (antes Alpargán) Huesca.

10-s-3

**ÚLTIMA HORA**

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 26, 10 mañana.

Los periódicos ministeriales desmienten la noticia de que Beránger propóngase dimitir.

Ha llegado el ministro de la Guerra, dando cuenta al señor Cánovas de las maniobras militares.

El «Espartero» sigue mejor de la herida recibida en la plaza de Sevilla.

Mañana es esperado el general Martínez Campos.—M.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.